

# CRÍTICA DE LIBROS

## TÉCNICAS QUIRÚRGICAS EN CIRUGÍA DEL PIE

**M. Núñez-Samper Pizarroso, L. F. Llanos Alcázar  
y R. Viladot Pericé**

*Barcelona: Masson 2003*

He leído con verdadero placer este libro magníficamente editado por Masson y prologado por Mark Myerson M.D y Presidente de la American Orthopaedic Foot and Ankle Society.

La calidad contrastada de los autores, así como su amplio conocimiento y experiencia en la patología del pie, es ya de por sí una garantía de que nos encontramos ante un buen libro. Pero la labor del crítico es leerlo y olvidar, por un rato, que se trata de tres excelentes amigos, con los que he compartido muchos trabajos e inquietudes en la Asociación Española de Medicina y Cirugía del Pie.

El libro está dividido en treinta capítulos y dos apéndices, y para su elaboración se ha contado con cuarenta y un autores y veinticuatro colaboradores. Entre ellos están especialistas en Cirugía Ortopédica y Traumatología, con especial dedicación a la Patología del Pie. Además, anatomistas, anestesiólogos, cirujanos plásticos, etc., cuya colaboración es necesaria para el tratamiento de esta patología.

Me parecen interesantísimos los tres primeros capítulos, ya que antes de plantear cualquier intervención quirúrgica, el cirujano debe disponer de un diagnóstico lo más exacto posible, planificar bien la cirugía y conocer el instrumental y los últimos dispositivos de síntesis para la cirugía del pie.

A partir del capítulo 4 hasta el 28, el libro describe las distintas técnicas quirúrgicas para las variadas patologías de esta parte del Aparato Locomotor. Estas técnicas están bien sistematizadas e ilustradas, tanto con fotografías intraoperatorias, como con ilustraciones gráficas. Aunque el libro cumple su objetivo perfectamente, que es ilustrar al lector sobre las distintas técnicas quirúrgicas, yo he echado en falta que los autores que las describen (con amplia experiencia en esta cirugía) se inclinasen por la que les parece más idónea en cada patología, sobre todo pensando en el lector joven y con poca experiencia.

Me ha parecido insuficiente el capítulo ventitrés, ya que considero que la fractura-luxación de Lisfranc es, hoy día, una patología muy frecuente y que no debería haberse

olvidado. Igualmente creo que las fracturas-luxaciones del tobillo entran dentro de la Patología del Pie, por lo que me hubiera gustado ver referenciadas las técnicas quirúrgicas para su tratamiento.

Me parece muy interesante el capítulo de cobertura cutánea, escrito por un viejo amigo, ya que estas técnicas son necesarias en numerosas ocasiones. Lo mismo puedo decir del capítulo ventiocho, dedicado a la artroscopia del pie, técnica cada día más usual entre nosotros. El capítulo dedicado a las técnicas anestésicas me parece muy necesario, ya que las anestésias loco-regionales, deben ser “popularizadas” por las múltiples ventajas que aportan. Creo que ha sido un acierto de los autores incluir un capítulo, el treinta, dedicado a la valoración de resultados: el cirujano debe emplear escalas de valoración para conocer el resultado de la cirugía, de una forma objetiva.

El apéndice I me parece muy ilustrativo, como no podía ser menos, dada la preparación y dedicación del autor; el cirujano debe conocer las relaciones anatómicas con



exactitud, antes de emprender la cirugía artroscópica, para no causar una patología yatrogénica.

El apéndice II me parece también muy bueno, aunque quizá debería ser más amplio, ya que para los no experimentados es difícil la interpretación de las imágenes de resonancia magnética que obtenemos al estudiar un pie.

A pesar de estas críticas, espero que constructivas para los autores, el libro me parece magnífico y necesario, ya que no disponíamos en la bibliografía de una obra similar en español. Considero que es un libro de cabecera, que vamos a consultar con gran frecuencia, incluso los que tenemos una cierta experiencia en esta cirugía. Pero si además pensamos en el especialista joven o en forma-

ción, para ellos nos parece una obra imprescindible, que permite, a lo largo de sus trescientas noventa y una páginas, el poder disponer de una magnífica descripción de las técnicas quirúrgicas, que se utilizan para tratar la Patología del Pie.

Quiero felicitar a los autores, por esta magnífica obra y la Editorial Masson por llevarla a cabo y por la magnífica edición. Por último, espero que los autores reciban con el mismo cariño que yo les profeso mis críticas. Yo espero que éstas les sirvan de acicate para emprender, en un futuro, nuevas actualizaciones de esta magnífica obra.

*A. Herrera Rodríguez*